

–CRIM–

Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias

Dr. Fernando Lozano Ascencio

Director ~ desde octubre de 2019

El Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) es una entidad del Subsistema de Humanidades ubicada en Cuernavaca, Morelos, dentro del campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El CRIM cuenta con un gran dinamismo académico, que le permite dar forma a las tres encomiendas de la Universidad Nacional: la investigación, la docencia y la difusión de la cultura.

El CRIM es un referente regional, nacional e internacional en investigación y docencia por el impulso y desarrollo de investigaciones sobre temas de frontera que contribuyen al conocimiento de las dinámicas y los procesos sociales, culturales y del desarrollo desde perspectivas multidisciplinarias. Durante el año 2022 hemos estado presentes en diversos proyectos que tienen implicaciones en la política pública de los estados de Morelos, Guerrero y Estado de México, ya que se han celebrado diversos convenios de colaboración con instituciones gubernamentales de estos estados. Nuestra visión multidisciplinaria nos ha permitido generar aportaciones de gran relevancia en los campos de educación, cultura, desigualdades sociales, sostenibilidad, igualdad de género y prevención de las violencias de género, así como en el desarrollo de abordajes metodológicos para el desarrollo social. Este año, el contexto de pandemia ha generado ajustes, así como adecuaciones de planes y proyectos.

La labor de investigación en el CRIM no se ha detenido. Durante la pandemia, nuestra comunidad confirmó su vocación multidisciplinaria y humanista. La posibilidad de reflexionar de manera conjunta, de generar preguntas comunes de investigación y de plantear posibles escenarios en la postpandemia. Esto confirmó la madurez de nuestra planta académica, la riqueza del conocimiento acumulado, así como la especialización disciplinaria de sus integrantes.

EL PERSONAL ACADÉMICO DEL CRIM

El CRIM se ha consolidado como un referente de la investigación multidisciplinaria en las áreas de ciencias sociales, humanidades y otras disciplinas, enfocada primordialmente en los problemas específicos de la realidad en los contextos local, regional, nacional e internacional. A 37 años de su fundación, el CRIM actualmente cuenta con una planta académica de 54 investigadores/as

—60% mujeres y 40% hombres—, una profesora de carrera, 22 técnicos/as académicos/as —43% mujeres y 57% hombres—, tres investigadores/as con adscripción temporal en el CRIM y un catedrático Conacyt.

Con respecto a la profesora y los investigadores/as adscritos al CRIM —55 personas—, 44 tienen la categoría de Titular y los/as 11 restantes son Asociado/a. De los/as titulares, 22 se encuentran ubicados en la categoría “C”, 11 en la categoría “B” y otros/as 11 en la categoría “A” y 11 son asociados “C”. Su distribución en el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) es la siguiente: 12 ostentan el nivel “D”, 35 el “C” y ocho el “B”.

El Centro cuenta con 22 técnicas/os académicas/os, 18 de ellos cuentan con la categoría de Titular: dos son categoría “C”, nueve “B” y siete “A”; y cuatro cuentan con la categoría de Asociado/a; tres en el nivel “C” y una académica en el nivel “B”. En relación con el programa de estímulos PRIDE, 21 se ubican en los niveles más altos —cuatro en “D” y 17 en “C”— y una académica en el nivel “A”. Sobre sus grados académicos, cuatro cuentan con doctorado, ocho con maestría, nueve con licenciatura y una con pasantía. Su asignación durante el periodo que se informa se distribuye de la siguiente manera: ocho en el Área de Apoyo Técnico Multidisciplinario a la Investigación, dos directamente en la Secretaría Académica —Coordinación de Docencia y Educación Continua y el Departamento de Seguimiento y Promoción Académica— y 12 se encuentran adscritos a la Secretaría Técnica: cinco en el Departamento de Cómputo y Tecnologías de la Información, seis en el Departamento de Publicaciones y Comunicación de las Ciencias y las Humanidades y uno en la Coordinación de Biblioteca y Servicios Digitales de Información.

La calidad y contribuciones de la planta académica del CRIM se refleja en el reconocimiento a nuestro personal académico —investigadores/as, técnicos/as, posdoctorantes y un investigador Conacyt— en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), pues contamos con 56 integrantes: un emérito, seis en el nivel más alto (III), 18 en el nivel II, 21 en el nivel I y 10 en nivel de candidatura.

INVESTIGACIÓN

Para nuestro Centro es un orgullo la constante búsqueda por garantizar el espíritu de transversalidad, el impulso al trabajo multidisciplinario, la transparencia y el rigor académico de nuestra comunidad. En esta búsqueda constante de fortalecimiento académico, en la sexta sesión extraordinaria del Consejo Técnico de Humanidades (CTH), celebrada el 26 de 2022, se presentó la propuesta de creación de un nuevo programa de investigación, que lleva por nombres Estudios sobre Desigualdades. El objetivo de este programa es sumar esfuerzos para investigar sobre las desigualdades, comprender y exponer su lógica, promover debates y lograr los consensos necesarios para impulsar políticas públicas que propicien el rompimiento del círculo de reproducción y producción de desigualdades en México. Este programa fue aprobado en la decimoséptima sesión ordinaria del CTH, celebrada el 13 de octubre de 2022. Por lo que actualmente, el CRIM cuenta con once programas de investigación. Además del programa ya referenciado, estos son: Cambio mundial, globaliza-

ción y desarrollo; Cultura, política y diversidad; Estudios de lo imaginario; Estudios de población; Estudios sobre desigualdades; Estudios sobre educación y formación; Estudios sobre equidad y género; Estudios socioambientales; Estudios regionales; Gobierno y políticas públicas; Violencia(s), derechos y salud; tres laboratorios y un área de estudios, todos definidos a partir de ejes temáticos, desde los cuales se estructuran las líneas y proyectos de investigación.

De acuerdo con los reportes realizados por el personal académico en el Sistema de Informes Académicos de Humanidades (SIAH), durante 2022 se desarrollaron ocho proyectos que se financiaron con recursos del programa PAPIIT-DGAPA de la UNAM; dos de Conacyt y seis más del sector gubernamental que comprenden tres proyectos con el Gobierno del estado de Morelos —dos corresponden a la Secretaría de Hacienda y uno a la Secretaría de Desarrollo Sustentable—, tres más con Secretarías de la Mujer —uno con el Gobierno del estado de Guerrero y dos con el Gobierno del Estado de México—.

Proyectos PAPIIT

- Formas emergentes de convivencialidad tras la emergencia: impactos, retos y posibilidades para el patrimonio cultural inmaterial en tiempos de covid-19, de la doctora Cristina Amescua
- La India en el imaginario cultural hispanoamericano: historia y representaciones, del doctor Óscar Figueroa y la doctora Elsa Cross
- Disenso social en campos ambientales disputados, de la doctora Gabriela de la Mora
- Violencia de pareja y diversidad sexual. Aproximación a las distintas expresiones y factores asociados a la violencia íntima entre jóvenes y población adulta de la diversidad sexual en México y Colombia, de la doctora Irene Casique y el doctor Roberto Castro
- Vitalismo filosófico y crítica a la axiomática capitalista en el pensamiento de Deleuze, del doctor José Agustín Ezcurdia
- Intangibles y capital en la Economía de México: una caracterización del componente intangible en las unidades económicas, del doctor Marcos Valdivia
- La mega urbanización en la región centro de México desigualdad socio territorial y nuevos procesos de periurbanización: Caso de la zona metropolitana de Cuernavaca y Cuautla, del doctor Francisco Rodríguez
- La mega urbanización en la región centro de México desigualdad socio territorial y nuevos procesos de periurbanización: Producción alimentaria en espacios periurbanos de proximidad. Procesos socio-territoriales en la conformación de los sistemas agroalimentarios en la región central de México, del doctor Héctor Ávila

Proyectos Conacyt

- Diásporas altamente calificadas y desarrollo científico y tecnológico de México y América Latina, coordinado por el doctor Fernando Lozano y en el que participa el doctor Telésforo Ramírez

- Medición de la violencia y victimización contra niñas, niños y adolescentes en México. Propuesta teórica y metodológica, de la doctora Sonia M. Frías con la participación de la doctora Irene Casique

Proyectos gubernamentales

- Evaluación en materia de diseño de tres programas educativos en el Estado de Morelos, del doctor Medardo Tapia
- Evaluaciones en materia de diseño, consistencia y resultados de programas presupuestarios del Gobierno del Estado de Morelos, del doctor Medardo Tapia
- Actualización del Programa Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano Sustentable (PEOTUD) de Morelos, del doctor Marcos Valdivia
- Informe cualitativo y recomendaciones de política pública sobre los tipos y modalidades de violencia contra las mujeres en el Estado de Guerrero, del doctor Roberto Castro
- Meta MF-2: Promover la agenda de niñez y adolescencia frente al embarazo adolescente desde la voz de las infancias y a las adolescentes de 10 a 19 años en el Estado de México, de las doctoras Itzel Sosa y Catherine Menkes

Proyectos con instancias internacionales

- Cátedra UNESCO de Investigación sobre Patrimonio Cultural Inmaterial y Diversidad Cultural, de la doctora Cristina Amescua
- Culture for Sustainable and Inclusive Peace (CUSP) Network Plus, de la doctora Cristina Amescua
- Crime in Latin America: The role of culture, family, employment and the State, de la doctora Carolina Agoff

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Tomando como base la información reportada a través del SIAH de la Coordinación de Humanidades, los académicos/as del CRIM publicaron durante el año 2022, 17 libros de autoría o coautoría, 33 capítulos en libros y 66 artículos de investigación en revistas nacionales e internacionales. Es decir, un total de 116 publicaciones académicas de investigación. Entre los artículos publicados en revistas de alta calidad destacan: *Feminist Criminology*, *International Journal of Environmental Research and Public Health*, *Journal of Political Ecology*, *Area Development and Policy*, *Sociológica* y la *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, por mencionar algunas.

Además, se publicaron 14 libros con el sello editorial de CRIM. De estas obras, ocho fueron en coedición —siete con otras entidades de la UNAM y una con la editorial Ítaca—. Las obras restantes se trabajaron en su totalidad al interior del Departamento de Publicaciones y Comunicación de las Ciencias y las Humanidades del CRIM. Cabe destacar que, en los libros producidos tanto en coedición como con la participación de colaboradores/as externos, el equipo

editorial del CRIM participa activamente en el cuidado de la edición, seguimiento y gestión.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En términos del intercambio y movilidad, la pandemia ha puesto en marcha nuevas formas de intercambio académico. En el año 2022, el personal del CRIM participó en 148 actividades académicas en colaboración con otras instituciones de educación superior estatales; asimismo se participó en 76 actividades con instituciones internacionales.

Durante el periodo que se informa, en el CRIM se han desempeñado 15 posdoctorantes: 12 con beca de la UNAM y tres con beca de Conacyt. De éstos, ocho finalizaron su estancia y cuatro la renovaron para un segundo periodo. Asimismo, 42 estudiantes realizaron su servicio social o prácticas profesionales en el CRIM durante este periodo, estando vinculados con trabajos e investigaciones del personal académico, así como desempeñándose en distintas áreas de las Secretarías Técnica, Académica y Administrativa.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

En el año 2022, se realizaron un total de 43 actividades académicas, de las cuales 36 forman parte de la oferta de difusión y actualización de las Ciencias sociales y Humanidades, seis de la oferta de profesionalización y formación y un curso con opción a equivalencia en créditos. Este año se realizaron diplomados, seminarios, cursos, talleres, congresos, conferencias y foros, que contaron con la participación de 4282 personas —2898 mujeres y 1381 hombres—; del total de personas asistentes, 3956 son mexicanos/as y 326 son personas extranjeras principalmente de países como Brasil, Chile, Colombia, Argentina y España, entre otros. Además, se contó con la participación de 180 ponentes nacionales y 106 ponentes de países como Argentina, Chile, España, Venezuela, India, entre otros. Resultado de la incorporación de la modalidad a distancia en la que se realizan las actividades académicas, el canal de YouTube de Docencia duplicó el número de suscriptores/as, a la fecha cuenta con un total de 2357 personas usuarias.

Es de resaltar que por segundo año consecutivo se ofertaron actividades académicas de profesionalización y formación, accesibles para la comunidad universitaria, servidores/as públicos/as y población en general. Dentro de estas actividades resalta el diplomado en Restauración ecológica con participación social, el cual contó con estudiantes, activistas y docentes distintos países de América Latina. También destaca el diplomado en Formación docente para impartir asignaturas en materia de género, dirigido a profesores/as de la Escuela Nacional Preparatoria (ENP) y el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) de la UNAM, fue realizado en coordinación con la CIGU y financiado por la Dirección General de Personal Académico a partir del banco de horas.

DOCENCIA

La educación universitaria y la educación continua constituyen tareas sustantivas de la UNAM y, por lo tanto, del CRIM. Actualmente y de manera institucional, el CRIM es entidad participante en varios programas de posgrado de la UNAM: Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales, Posgrado en Estudios de Género y la Maestría en Trabajo Social, de la cual el CRIM es entidad sede.

Durante el año 2022, nuestro personal académico impartió 30 asignaturas de nivel de licenciatura, 56 de maestría y 20 de doctorado. Además de los posgrados en los que el CRIM funge como entidad participante, se impartieron tres asignaturas y módulos de diplomados y especialidades. En la UNAM, la docencia estuvo vinculada principalmente a la Facultad de Filosofía y Letras, al Posgrado en Pedagogía, al Instituto de Ecología, en el Posgrado en Ciencias Biológicas; al Instituto de Energías Renovables y al Instituto de Geografía.

Nuestros académicos/as estuvieron involucrados en actividades docentes en instituciones externas a la UNAM, principalmente en universidades estatales públicas como la Universidad Autónoma del Estado de Morelos —facultades de Arquitectura, Psicología, Derecho y Ciencias Sociales; institutos de Ciencias de la Educación y de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales; Centro de Investigaciones Biológicas y Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades—, la Universidad Autónoma del Estado de México —Facultad de Economía—, la Universidad Autónoma de Nuevo León, la Universidad Autónoma de Zacatecas, la Universidad Autónoma de Tamaulipas, el Instituto Politécnico Nacional —Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados (Cinvestav)—, El Colegio de México y El Colegio de Morelos, por mencionar algunas.

Durante el año 2022, los académicos/as del CRIM fueron directores/as o tutores/as principales de 21 tesis de doctorado defendidas, así como 20 tesis de maestría y ocho de licenciatura. Además, cuentan con 204 participaciones como integrantes de comités de tesis de posgrado. Las tesis dirigidas por nuestros académicos/as fueron tanto en la UNAM como en otras instituciones nacionales, como la Universidad Pedagógica Nacional, Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Universidad Autónoma del Estado de México y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) sede México.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El equipo de difusión y divulgación tiene la encomienda de generar estrategias de promoción y divulgación del conocimiento en ciencias sociales y humanidades que se produce en el CRIM. Este año la comunicación institucional se ha fortalecido a través de distintas estrategias. Por un lado, la promoción a través de medios digitales como redes sociales —Facebook, Twitter, y el portal web del CRIM—, dando a conocer el quehacer científico de nuestro Centro y de otras instituciones, destacando la Coordinación de Humanidades y CLACSO.

En este periodo la colaboración con la Dirección General de Comunicación Social de la UNAM ha permitido tener una participación constante en los medios institucionales como Radio UNAM —cuatro entrevistas en *Primer Movimiento*

y dos en *La Ciencia que Somos*—, Canal 22 México con HumanidadEsComunidad —tres cápsulas de divulgación— y *Gaceta UNAM* —tres entrevistas—, así como la difusión de nuestros eventos en la página de la *Gaceta*. Se sumaron otros recursos como los grupos de WhatsApp Difusión campus Morelos y Difusión Humanidades. En las campañas de *mailing* “Esta semana en el CRIM” se sumaron las secciones Humanidades y Campus Morelos para difundir las actividades de dependencias hermanas. Asimismo, se ha fortalecido nuestra presencia en medios de comunicación locales con espacios de entrevista permanentes en RadioUAEM —ocho en *Despertar Conciencia* y siete en *Panorama*— y el Instituto Morelense de Radio y Televisión —ocho en *El ojo de la mosca*—. En redes sociales se han difundido las actividades y la producción académica que se realiza en el Centro. En comparación con el 2022, el número de seguidores/as en las diferentes redes sociales ha aumentado de la siguiente manera: 31% en Facebook, 26% en Instagram y 61% en Twitter.

El CRIM participó en nueve eventos de divulgación: Fiesta del Libro y la Rosa sede Cuernavaca, organizada por el CRIM los días 22 y 23 de abril; Amate Festival, del 4 de marzo al 2 de abril, y Feria Universitaria del Libro UAEM 2022, del 9 al 11 de noviembre, coorganizados con Colectivo Amate y la UAEMor, respectivamente; Expociencias Morelos 2022, el 3 de octubre; Fiesta de las Ciencias y las Humanidades, del 19 al 23 de octubre; Ofrenda UNAM Morelos “100 años de Muralismo en México”, del 29 de octubre al 2 de noviembre; Filuni 2022; VIII Congreso Nacional de Ciencias Sociales, y FIL Guadalajara.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Para dar cumplimiento al objetivo general enunciado en el Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023 del CRIM relacionado a reforzar una integración más sistémica del CRIM con la potente infraestructura material y digital de la UNAM, desde la Dirección y con el apoyo de la Secretaría Técnica se emprendieron diversos proyectos de innovación y actualización sustentados en una forma de trabajo colaborativa que promueve la integración de proyectos estratégicos y equipos conformados por colaboradores/as de distintas áreas. A partir de esta estrategia se reforzó el vínculo de colaboración con entidades centrales de la UNAM, como las direcciones generales de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC), de Repositorios Universitarios (DGRU), de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información (DGBSDI), de Publicaciones y Fomento Editorial (DGPFE), la Coordinación de Difusión Cultural, así como con la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED).

Durante este periodo, se renovó el convenio de colaboración con la Universidad Nacional del Comahue, Argentina, y se celebró uno adicional con la Universidad Nacional de Lanús del mismo país. También colaboramos con el Centro de Cooperación Internacional en Investigación Agronómica, con sede en Francia, y se está desarrollando un proyecto con la Universidad de Oslo, Noruega, manteniendo así 18 colaboraciones vigentes a nivel internacional durante el periodo.

El personal académico del CRIM participa en los siguientes programas de la UNAM: Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA); Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad (PUEC); Programa Universitario de Estudios de Educación Superior (PUEES); Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED), Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad (PUIC) y el Programa de Investigación sobre Cambio Climático (PINCC).

Asimismo, los seminarios y redes de la UNAM en los que existe participación de la comunidad académica del CRIM son el Seminario de Investigación en Juventud (SIJ); Seminario sobre Sociedad del Conocimiento y Diversidad Cultural (SSCDC); Seminario Universitario de Estudios sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER); Seminario Universitario Interdisciplinario de Estudios Rurales (SUIER); Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez (SUIEV); Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Violencia Escolar (SUIVE); Seminario Permanente de resolución de conflictos y culturas de paz; Red de Educación continua (Redec); Red Universitaria de Responsables de Internacionalización (RURI). Al complejo y amplio universo de redes de investigación es preciso sumar el gran número de instituciones y dependencias en las que la planta académica del CRIM realiza sus actividades docentes.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

El Centro forma parte del Consejo de Dirección del campus Morelos, cuyo objetivo es fortalecer las labores académico-administrativas de las entidades universitarias en este estado. Como integrante del Consejo Técnico de Humanidades, nuestra dependencia participa activamente en los plenos, así como en la Comisión Permanente de Evaluación del Personal Académico (CEPA) y en la Comisión Especial PRIDE y Evaluación Académica. En el Consejo Académico del Área de las Ciencias Sociales (CAACS), el CRIM es integrante de la Comisión de Evaluación del Personal Académico y de la Comisión Permanente de Planes y Programas de Estudio.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Los reconocimientos que recibió el personal académico del CRIM son los siguientes:

- El doctor Javier Delgadillo fue reconocido con el Premio Universidad Nacional 2022 en el área de investigación en ciencias económico-administrativas.
- La doctora Elsa Cross recibió el Premio al Mérito Literario “Rosario Castellanos” correspondiente a 2021, en reconocimiento a su trabajo como poeta, ensayista y traductora, otorgado por el Senado de la República. También, recibió el premio Casa Bukowski Internacional de Poesía”, 2022.
- La doctora María de Jesús Ordóñez recibió el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz.

- El Programa de Manejo Integral de Residuos Sólidos Universitarios con Enfoque Basura Cero (MIRSU-B0) de la UNAM campus Morelos, en el que participan la doctora Nancy Jiménez, la arquitecta María Lourdes Ángeles y el doctor Raúl García Barrios, obtuvo el reconocimiento de “Altamente elogiado” en la categoría Creación de impacto del International Green Gown Awards 2022, patrocinado por la Organización de las Naciones Unidas.
- El doctor Fernando Garcés, jefe del Departamento de Publicaciones y Comunicación de las Ciencias y las Humanidades, resultó ganador del concurso “Diseño del logotipo de identidad de la UNAM campus Morelos”.
- La doctora Lourdes Arizpe fue galardonada en la quinta edición del International Award Culture 21 en la categoría individual. Este galardón se otorga a ciudades y personas que han realizado un trabajo excelente en la promoción de los derechos culturales en el contexto del COVID-19 y durante la recuperación postpandemia.

INFRAESTRUCTURA

Durante el 2022, la construcción de la nueva Biblioteca Francisco López Cámara tuvo un gran avance. Al finalizar el año se logró avanzar a la mitad de la obra, por lo que la nueva biblioteca se podrá inaugurar en 2023. El gran compromiso y dedicación de la Secretaría Administrativa de la UNAM, de la Dirección General de Obras y Conservación (DGOC), de la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información (DGBSDI) y de la Coordinación de Servicios Administrativos (CSA) del campus Morelos, a lo que se suma el trabajo comprometido de muchas personas de la comunidad del CRIM, han dado como resultado este significativo avance. Este nuevo espacio fortalecerá a la comunidad y a la vida académica del Centro, reforzando la presencia del CRIM en el estado de Morelos y en el conjunto de nuestra universidad.

Asimismo, se realizó la dignificación del área de apoyo técnico del CRIM, mejorando el ambiente de trabajo, ya que era un espacio poco ventilado, no contaba con la adecuada iluminación, tenía problemas de humedad, además de no contar con mobiliario adecuado para las actividades del personal que ocupa ese espacio; el proyecto se concluyó en julio del 2022. Además, en noviembre se realizó cambio de mobiliario en el Auditorio Raúl Béjar Navarro.

En este mismo periodo se solicitó la elaboración de un proyecto, a través de la DGOC, para la elaboración e instalación de una velaria en el área de acceso principal al Centro, esto con la finalidad de dignificar este espacio para el uso de la comunidad del CRIM. Este proyecto se concluyó en el mes de agosto.

IGUALDAD Y EQUIDAD DE GÉNERO

En mayo de 2022 se renovó parte de la Comisión Interna para la Igualdad de Género (CInIG-CRIM). Las actividades realizadas en el primer semestre del año se llevaron a cabo a distancia, a través de Zoom y YouTube; en el segundo semestre las actividades se realizaron en modalidad virtual y presencial. Durante este periodo se atendieron cuatro ejes priorizados por la Coordinación para la

Igualdad de Género (CIGU): a) funciones sustantivas con perspectiva de género; b) no discriminación hacia las mujeres; c) no discriminación hacia las diversidades sexo-genéricas y; d) acceso a una vida libre de violencia de género. Las actividades organizadas por la CInIG-CRIM fueron las siguientes:

Funciones sustantivas con perspectiva de género

- Coloquio Mujeres en la academia y en los libros
- Taller Investigación con perspectiva de género
- Exposición *Lenguaje y género*; ciclo de Cinedebate
- Conversatorio Mujeres y trabajo de campo: desigualdades y desafíos

No discriminación hacia las mujeres

- Conferencia Historia del feminismo en México
- Campaña para la identificación de avances y desafíos en materia legislativa, sobre discriminación y violencia contra las mujeres
- Taller Masculinidades y violencia de género

No discriminación hacia las diversidades sexogenéricas

- Conferencia Del closet a la calle: apropiación del espacio público de la población LGBT.

Acceso a una vida libre de violencia de género

- Conversatorio Arte y resistencia contra la violencia
- Campaña para la identificación de todas las formas de violencia digital

Además de las actividades realizadas por la CInIG-CRIM, el Centro realizó diversas acciones interinstitucionales para promover la perspectiva de género y la no violencia. En coordinación con la Facultad de Artes de la Universidad del Estado de Morelos, se gestó la iniciativa "Verde Violeta: arte feminista de Morelos". Ésta consistió en una exposición en el Jardín Borda de la ciudad de Cuernavaca, y en una serie de actividades que unían a artistas, activistas y académicas. En septiembre de 2022, el CRIM fue sede de la mesa de diálogo "Contra el feminicidio desde la acción civil".

En colaboración con el Centro de Ciencias Genómicas, se llevó a cabo el tercer ciclo de conferencias para capacitar a estudiantes y personal académico en temas vinculados con la desigualdad de género, identidades sexuales y cambios en los contextos universitarios para abordar las desigualdades y violencias de género, el lenguaje incluyente y las masculinidades, entre otros temas. Contamos con la participación de personal académico del CRIM, la CIGU y del CIEG como conferencistas

Además, con la CIGU se concretó el Diplomado Formación docente para impartir asignaturas en materia de género, el cual tiene por objeto capacitar al personal académico responsable de impartir dichas asignaturas en la Escuela Nacional Preparatoria y en los bachilleratos de la UNAM. Ésto, a raíz de que la UNAM ha iniciado el proceso de modificación de planes de estudios para incorporar materias, tanto obligatorias como optativas, vinculadas al género,

así como derivado de la transversalización de la perspectiva de género en las materias que integran los planes de estudio. Esta primera edición, se realizó de mayo a diciembre de 2022.

Adicionalmente, el CRIM formó parte del comité organizador del XXIX Coloquio Internacional de Estudios de Género. Cuerpos de agua: lenguajes, flujos y luchas en los archipiélagos feministas, que se desarrolló en el mes de octubre de 2022.

